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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
RINDE IEEQ CUENTAS DE SU LABOR PERMANENTE ANTE LA CIUDADANÍA  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la presentación del ‘Informe Anual 2022’ 
ante los Poderes del Estado y la ciudadanía, en cumplimiento a ley electoral vigente, así como a los principios 
de transparencia y máxima publicidad. El acto celebrado en el Teatro de la República fue encabezado por la 
Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez y las consejerías del Consejo General: Daniel Dorantes Guerra, 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez 
Cepeda y José Eugenio Plascencia Zarazúa. Además de la presencia de la Secretaria de Gobierno y 
representante del Gobernador Constitucional del Estado, Guadalupe Murguía Gutiérrez; la Magistrada 
Presidente del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce Villa; la Presidenta de la Mesa Directiva de la 60 
Legislatura del Estado, Diputada Graciela Juárez Montes; la Vocal Ejecutiva de la Junta Local del Instituto 
Nacional Electoral, Ana Lilia Pérez Mendoza, y el Magistrado Presidente del Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro, Ricardo Gutiérrez Rodríguez. En su mensaje, la presidenta del IEEQ afirmó que el momento 
histórico nos requiere “cumplir la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos” y “consolidar la 
independencia entre los poderes como contrapesos y el fundamental respeto a la autonomía de las 
instituciones electorales”. Consideró que las instituciones son perfectibles y los procedimientos mejorables; 
sin embargo, apuntó, “debemos transitar a un modelo democrático donde todas y todos somos parte; donde 
el diálogo, la tolerancia, la pluralidad, el consenso, la cooperación, la justicia y la fraternidad sean el motor de 
nuestras acciones; donde se respete y se encarnen los principios fundacionales señalados en la Constitución; 
en definitiva, un modelo democrático, donde la patria sea siempre, siempre, primero”. De igual manera, 
informó la celebración de 17 sesiones del Consejo General, en las que se aprobaron 32 acuerdos y 8 
resoluciones, prevaleciendo en todos los casos el criterio jurídico del Instituto; además, de la realización de 
58 sesiones de las 10 comisiones permanentes y una transitoria. En materia de cultura democrática, dio 
cuenta de la realización de ferias de valores, talleres, teatro guiñol, elecciones estudiantiles, concursos, 
diplomados, foros, entre otras actividades en los 18 municipios de la entidad, en las que participaron más de 
109 mil personas como niñas, niños, jóvenes, personas adultas mayores, mujeres, indígenas, personas con 
discapacidad, migrantes, docentes, padres y madres de familia, integrantes de la comunidad LGBTTTIQA+ y 
otros sectores. Además, destacó la implementación del mecanismo de votación electrónica desarrollado por 
el Instituto “Voto Móvil”, que permitió llevar a cabo jornadas de Gobierno Abierto y elecciones estudiantiles 
con más de 6 mil personas, así como diversas publicaciones editoriales al alcance de todas y todos. En el 
rubro de lo contencioso electoral, refirió la sustanciación de 33 procedimientos sancionadores por presuntas 
infracciones a la normatividad electoral, los cuales fueron remitidos al Tribunal Electoral del Estado para su 
resolución; además, de la emisión de 11 medidas cautelares y 111 actas de oficialía electoral. Por otra parte, 
señaló que el Instituto firmó convenios de colaboración con 15 instituciones públicas y organizaciones de la 
sociedad civil e hizo entrega de más de 17 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado, 
derivado de sanciones impuestas a los partidos políticos por infracciones a la normatividad electoral. Con 
respecto a la constitución de partidos políticos locales, mencionó la recepción de 11 avisos de intención de 
asociaciones civiles, de los cuales 4 fueron procedentes, y una solicitud de registro que se encuentra 
pendiente de resolución; de igual manera, destacó la presencia del funcionariado electoral en 35 asambleas 
municipales, la fiscalización de los recursos de las organizaciones, la capacitación a sus integrantes, entre 
otras acciones. A propósito del Proceso Electoral Local 2023-2024, la presidenta dijo que en próximos días el 
Instituto presentará una iniciativa de reforma a la Ley Electoral del Estado y emprenderá los trabajos para 
adecuar la normatividad interna, a fin de dotar de certeza a cada una de las etapas del proceso. Aseguró que 
el éxito de las elecciones está garantizado con la participación de la ciudadanía, a través de las convocatorias 
públicas que emita el Instituto -para la integración de los consejos distritales y municipales, en materia de 
observación electoral, entre otras- y demás actividades sustantivas. Del mismo modo, reconoció la labor 
permanente, el profesionalismo y el entusiasmo del funcionariado electoral, que ha contribuido a la 
consolidación de la institución, a más de 26 años de su creación como organismo autónomo. El evento contó 
con la asistencia del Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el funcionariado del Instituto; 
consejerías de organismos públicos locales electorales, magistraturas electorales, personas servidoras 
públicas; además de representantes de partidos políticos, universidades, organizaciones de la sociedad civil, 
instituciones públicas, medios de comunicación y público en general. (PA 7) 
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https://plazadearmas.com.mx/rinde-grisel-muniz-informe-anual-en-el-teatro-de-la-republica/ 
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https://elperiodico.mx/?p=1286 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/instituciones-son-perfectibles-ieeq/ 
 
https://euro.eseuro.com/local/140221.html 
 
https://elqueretano.info/trafico/necesario-transitar-a-una-democracia-donde-siempre-la-patria-
sea-lo-primero-grisel-muniz/ 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/presentan-informe-anual-del-ieeq/411383 
 
IEEQ PLANTEA REFORMAS SIN IMPOSICIONES  
Por Karen Munguía 
Las instituciones son perfectibles y los procedimientos mejorables; sin embargo, se debe transitar a un 
modelo democrático en el que todas las personas formen parte, enfatizó Grisel Muñiz Rodríguez, consejera 
presidenta del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), en el marco de su informe anual de 
actividades del instituto. En su discurso, y entre aplausos, refrendó su compromiso institucional de guardar 
y hacer guardar la Constitución, pese a que, de cara a las próximas elecciones, se está definiendo en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). “Está claro que las instituciones somos perfectibles y que los 
procedimientos siempre son mejorables, no obstante debemos transitar a un modelo democrático donde 
todas y todos somos parte, donde el diálogo, la tolerancia, la pluralidad, el consenso, la cooperación, la 
justicia y la fraternidad sean el motor de nuestras acciones, un modelo democrático donde la patria sea 
siempre primero”, enfatizó. La presidenta dio a conocer que en próximos días será presentada la iniciativa 
de reforma de la Ley electoral del estado de Querétaro, la que implicará reformas a la normatividad interna, 
esto de cara al arranque de la preparación del proceso electoral 2023-2024. “Todos estos instrumentos 
jurídicos se aprobarán de manera oportuna con la finalidad de dotar de certeza a cada una de las etapas del 

https://informequeretano.com/2023/03/29/rinde-ieeq-cuentas-de-su-labor-permanente-ante-la-ciudadania/
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https://queretaro.quadratin.com.mx/instituciones-son-perfectibles-ieeq/
https://euro.eseuro.com/local/140221.html
https://elqueretano.info/trafico/necesario-transitar-a-una-democracia-donde-siempre-la-patria-sea-lo-primero-grisel-muniz/
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https://ieeq.mx/
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proceso electoral. Así es como garantizamos un piso parejo para todas aquellas fuerzas políticas que 
contiendan el próximo año en Querétaro”, subrayó. Previo al inicio del informe, se realizó un ejercicio de 
voto electrónico en el que se le cuestionó a los invitados sobre qué otras actividades realizan el IEEQ, 
además de las elecciones. “Hace unos momentos, tuvimos la oportunidad de experimentar cómo se participa 
en un ejercicio de voto móvil, la cual es una plataforma de votación desarrollada en su totalidad por el IEEQ. 
Se trata de una herramienta versátil que aprovecha el uso de las tecnologías de la información y 
comunicaciones más recientes, permitiendo recibir votos de manera presencial por medio de tabletas 
electrónicas, así como también a través de Internet desde cualquier dispositivo que se encuentre conectado a 
la red”, apuntó. La presidenta destacó la realización de 17 sesiones públicas del Consejo General, así como la 
organización de actividades sobre participación ciudadana, organización electoral inclusión, perspectiva de 
género, acciones afirmativas, gobierno abierto, erradicación de la violencia política contra las mujeres en 
razón de género e igualdad sustantiva, y la actualización de la normatividad interna en cuanto a criterios 
jurídicos progresivos en materia electoral. Asimismo, refirió que se iniciaron 33 procedimientos 
sancionadores ordinarios y especiales, en los cuales se dictaron 11 medidas cautelares para salvaguardar los 
derechos político electorales de las personas. De igual forma, detalló que en 2022 se entregaron 17 millones 
54 mil pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro para impulsar proyectos de 
desarrollo de investigación científica en el estado, esto derivado de sanciones económicas aplicadas a los 
partidos políticos por infringir la normatividad electoral. Muñiz Rodríguez enfatizó que el informe 
presentado es un trabajo conjunto de quienes integran el instituto electoral; sin embargo, reconoció la labor 
de la consejera María Pérez Cepeda, quien se desempeñó como presidenta del IEEQ durante medio año. (DQ 
1 y 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/rinde-informe-presidenta-del-ieeq-9840989.html 
 
RINDE IEEQ CUENTAS DE SU LABOR PERMANENTE ANTE LA CIUDADANÍA  
Rinde el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) la presentación del ‘Informe Anual 2022’ ante los 
Poderes del Estado y la ciudadanía, en cumplimiento a ley electoral vigente, así como a los principios de 
transparencia y máxima publicidad. El acto celebrado en el Teatro de la República fue encabezado por la 
Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez y las consejerías del Consejo General: Daniel Dorantes Guerra, 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez 
Cepeda y José Eugenio Plascencia Zarazúa. Rinde cuenta ante varias personalidades de gobierno. 
Además de la presencia de la Secretaria de Gobierno y representante del Gobernador Constitucional del 
Estado, Guadalupe Murguía Gutiérrez; la Magistrada Presidente del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce 
Villa; la Presidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura del Estado, Diputada Graciela Juárez Montes; la 
Vocal Ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral, Ana Lilia Pérez Mendoza, y el Magistrado 
Presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Ricardo Gutiérrez Rodríguez. En su mensaje, la 
presidenta del IEEQ afirmó que el momento histórico nos requiere “cumplir la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos” y “consolidar la independencia entre los poderes como contrapesos y el 
fundamental respeto a la autonomía de las instituciones electorales”. Procedimientos mejorables. 
Consideró que las instituciones son perfectibles y los procedimientos mejorables; sin embargo, apuntó, 
“debemos transitar a un modelo democrático donde todas y todos somos parte; donde el diálogo, la 
tolerancia, la pluralidad, el consenso, la cooperación, la justicia y la fraternidad sean el motor de nuestras 
acciones; donde se respete y se encarnen los principios fundacionales señalados en la Constitución; en 
definitiva, un modelo democrático, donde la patria sea siempre, siempre, primero”. De igual manera, informó 
la celebración de 17 sesiones del Consejo General, en las que se aprobaron 32 acuerdos y 8 resoluciones, 
prevaleciendo en todos los casos el criterio jurídico del Instituto; además, de la realización de 58 sesiones de 
las 10 comisiones permanentes y una transitoria. Destacan ferias, talleres y otras actividades. En materia 
de cultura democrática, dio cuenta de la realización de ferias de valores, talleres, teatro guiñol, elecciones 
estudiantiles, concursos, diplomados, foros, entre otras actividades en los 18 municipios de la entidad, en las 
que participaron más de 109 mil personas como niñas, niños, jóvenes, personas adultas mayores, mujeres, 
indígenas, personas con discapacidad, migrantes, docentes, padres y madres de familia, integrantes de la 
comunidad LGBTTTIQA+ y otros sectores. Además, destacó la implementación del mecanismo de votación 
electrónica desarrollado por el Instituto “Voto Móvil”, que permitió llevar a cabo jornadas de Gobierno 

https://twitter.com/IEEQcomunica
https://amqueretaro.com/queretaro/2023/03/29/queretaro-pronostica-lluvias-para-este-miercoles-en-la-capital/
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Abierto y elecciones estudiantiles con más de 6 mil personas, así como diversas publicaciones editoriales al 
alcance de todas y todos. En el rubro de lo contencioso electoral, refirió la sustanciación de 33 
procedimientos sancionadores por presuntas infracciones a la normatividad electoral, los cuales fueron 
remitidos al Tribunal Electoral del Estado para su resolución; además, de la emisión de 11 medidas 
cautelares y 111 actas de oficialía electoral. Firma de convenios. Por otra parte, señaló que el Instituto 
firmó convenios de colaboración con 15 instituciones públicas y organizaciones de la sociedad civil e hizo 
entrega de más de 17 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado, derivado de sanciones 
impuestas a los partidos políticos por infracciones a la normatividad electoral. Con respecto a la constitución 
de partidos políticos locales, mencionó la recepción de 11 avisos de intención de asociaciones civiles, de los 
cuales 4 fueron procedentes, y una solicitud de registro que se encuentra pendiente de resolución; de igual 
manera, destacó la presencia del funcionariado electoral en 35 asambleas municipales, la fiscalización de los 
recursos de las organizaciones, la capacitación a sus integrantes, entre otras acciones. Presentarán 
iniciativa de ley. A propósito del Proceso Electoral Local 2023-2024, la presidenta dijo que en próximos 
días el Instituto presentará una iniciativa de reforma a la Ley Electoral del Estado y emprenderá los trabajos 
para adecuar la normatividad interna, a fin de dotar de certeza a cada una de las etapas del proceso. Aseguró 
que el éxito de las elecciones está garantizado con la participación de la ciudadanía, a través de las 
convocatorias públicas que emita el Instituto -para la integración de los consejos distritales y municipales, 
en materia de observación electoral, entre otras- y demás actividades sustantivas. Aplauden labor. Del 
mismo modo, reconoció la labor permanente, el profesionalismo y el entusiasmo del funcionariado electoral, 
que ha contribuido a la consolidación de la institución, a más de 26 años de su creación como organismo 
autónomo. El evento contó con la asistencia del Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y el 
funcionariado del Instituto; consejerías de organismos públicos locales electorales, magistraturas 
electorales, personas servidoras públicas; además de representantes de partidos políticos, universidades, 
organizaciones de la sociedad civil, instituciones públicas, medios de comunicación y público en general. (AM 
18) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2023/03/29/rinde-ieeq-cuentas-de-su-labor-permanente-ante-la-
ciudadania/ 
 
GRISEL MUÑIZ PRESENTA INFORME ANUAL DEL IEEQ 
Por Nadia Bernal 
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, presentó su 
Informe Anual 2022 este 29 de marzo, en un evento realizado en el Teatro de la República. En su discurso, 
aseveró que debe consolidarse la independencia entre los poderes como contrapesos y consideró como 
fundamental el respeto a la autonomía de las instituciones electorales. Asimismo, refirió que las instituciones 
son perfectibles y los procedimientos mejorables; sin embargo, apuntó que se debe transitar a un modelo 
democrático y subrayó que el diálogo, la tolerancia, la pluralidad y la fraternidad deben de ser 
fundamentales para cumplir los principios fundacionales señalados en la Constitución. Destacó que, en el 
ámbito local, la inclusión y derechos humanos de las personas indígenas y migrantes han sido temas 
prioritarios, por lo que se realizaron campañas para fortalecer sus derechos políticos electorales. Detalles 
del informe. Mencionó que en las 17 sesiones del Consejo General del IEEQ aprobaron 32 acuerdos y ocho 
resoluciones; además realizaron 58 sesiones de las 10 comisiones permanentes y una transitoria. En el rubro 
de lo contencioso electoral, apuntó que se determinaron 33 procedimientos sancionadores por presuntas 
infracciones a la normatividad electoral, los cuales fueron remitidos al Tribunal Electoral del Estado para su 
resolución; así como de la emisión de 11 medidas cautelares y 111 actas de oficialía electoral. Por otra parte, 
señaló que el IEEQ firmó convenios de colaboración con 15 instituciones públicas y organizaciones de la 
sociedad civil e hizo entrega de más de 17 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado, 
derivado de sanciones impuestas a los partidos políticos por infracciones a la normatividad electoral. Al acto 
asistió la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía Gutiérrez; así como la magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, Mariela Ponce Villa. (CQRO 7) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/03/29/grisel-muniz-presenta-informe-anual-del-ieeq/ 
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RINDE PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES LA TITULAR DEL IEEQ 
Por Agustín Murillo 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) está abierto para mejorar los procesos y listo para 
garantizar la democracia, aseguró su titular, Grisel Muñiz, durante su primer informe de actividades. Entre 
los puntos destacados durante el 2022, está la realización de 17 sesiones públicas ordinarias, 
extraordinarias y urgentes, en las cuales se aprobaron 32 acuerdos y resoluciones. Asimismo, se diseñaron 
actividades sobre: participación ciudadana, inclusión, perspectiva de género, erradicación de la violencia 
política en razón de género, entre otros. La consejera presidenta resaltó el procedimiento para la creación de 
partidos políticos locales, ya que de las 11 organizaciones que aspiraban a formar una fuerza política, 
actualmente solo uno continúa en el procedimiento: Querétaro con Rumbo. Además de los procesos 
electorales, el IEEQ ha llevado a cabo sesiones de eduación cívica, la implementación del voto móvil, 
actividades para fomentar la participación ciudadana y alianzas estratégicas para los ejercicios electorales. 
Grisel Muñiz recordó que continúan trabajando en la reforma electoral local, la cual será enviada en 
próximos días a los partidos políticos para su revisión y conocer sus opiniones. Lo anterior, previo a su envío 
al Congreso del Estado para su análisis y aprobación. «Está claro que las instituciones somos perfectibles y 
los procedimientos son mejorables, debemos transitar a un modelo democrático donde todas y todos somos 
parte». Cabe señalar que durante el 2022, el órgano electoral local entregó 17 millones 54 mil pesos al 
Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro, monto proveniente de las multas aplicadas a los 
partidos políticos por infracciones a la normatividad electoral. 
 
http://rrnoticias.mx/2023/03/29/rinde-primer-informe-de-actividades-la-titular-del-ieeq/ 
 
“QUE EN LAS DEMOCRACIAS, LA PATRIA SEA SIEMPRE, SIEMPRE, PRIMERO”: IEEQ  
Por Andrés González 
Como cada primer trimestre del año, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) rinde su informe 
anual. Y lo hace en el máximo altar de la patria, el Teatro de la República, donde nació la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, garante de todas las libertades; de las instituciones nacionales. Y por voz 
de su presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, el IEEQ ahí refrendó el “compromiso institucional de guardar y 
hacer guardar la Constitución”. El acto es solemne. Están presentes los seis consejeros electorales: Daniel 
Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera 
Moreno, María Pérez Cepeda y José Eugenio Plascencia Zarazúa. Y el Teatro de la República impone. 
Presentes los tres poderes del estado de Querétaro. Lupita Murguía, secretaria de gobierno, con la 
representación del gobernador Mauricio Kuri; la doctora Mariela Ponce Villa, magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia; la diputada Graciela Juárez Montes, presidenta de la LX legislatura del Estado; 
la maestra Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral; el 
maestro, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro; diputados 
locales y federales, alcaldes, representantes de los partidos políticos y presidentes de cámaras y colegios de 
la ciudad. Ante todos ellos, en un lunetario lleno de personalidades, es que la consejera presidenta hace una 
defensa bien cimentada de la institución, hoy acosada desde instancias superiores. “Está claro que las 
instituciones somos perfectibles y que los procedimientos siempre son mejorables. No obstante, debemos 
transitar a un modelo democrático donde todas y todos somos parte, donde el diálogo, la pluralidad, el 
consenso, la cooperación, la justicia y la fraternidad, sean el motor de nuestras acciones; donde se respete y 
se encarnen los principios fundamentales señalados en la Constitución. En definitiva, un modelo democrático 
donde la patria sea siempre, siempre, primero”. Y decidida, remarcó con firmeza: “El Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro está listo”. Líneas antes señaló que en el IEEQ, “garantizamos un piso parejo para todas 
aquellas fuerza políticas que contiendan el próximo año en Querétaro”. Y eso – que debió decirse y se dijo 
con toda claridad – los representantes de los partidos políticos de Querétaro querían oírlo. Por supuesto que 
ya lo saben y lo exigen, pero querían escucharlo. Y demandó respeto – el fundamental – a la autonomía de las 
instituciones electorales. No dijo nombres, pero el mensaje llevaba dedicatoria. Pero el camino apenas está 
por comenzar. Desde ese informe invitó a la ciudadanía a sumarse para la integración de los 27 Consejos 
Distritales y Municipales, que deberán realizar las funciones del Observatorio Ciudadano. El informe anual 
fue un repaso minucioso de lo que hace el IEEQ en los años en que no hay elecciones. Celebró 17 sesiones 
públicas de naturaleza ordinarias, extraordinarias y urgentes, en acompañamiento permanente de los 
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representantes de los partidos políticos. Se cumplió con los trabajos relacionados con el procedimiento para 
la constitución de los partidos políticos locales; se cumplió con la educación cívica para fortalecer la 
democracia y se impartieron cursos, charlas, talleres y demás actividades lúdicas. Así – reitero la presidenta 
– “El Instituto Electoral del Estado de Querétaro está listo”. El árbitro de la próxima contienda ya está en la 
cancha, listo para aplicar la ley electoral vigente. Solo faltan los jugadores. El piso es parejo.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/que-en-las-democracias-la-patria-sea-siempre-siempre-primero-
ieeq/ 
 
https://elmunicipalqro.com/columnas/que-en-las-democracias-la/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
CONDENAN PLAN C 
Juárez Montes y López Birlain manifestaron su preocupación ante el planteamiento del presidente de la 
república sobre un Plan C, en donde se hace un llamado a no votar por los partidos de oposición, lo que 
dijeron está prohibido por ley, ya que hay dos entidades en procesos electorales. “Es un tema que nos debe 
preocupar bastante, prácticamente su Plan C es tomar el control del INE, y estar haciendo un llamado a que 
no se vote por el bloque opositor, un llamado claro y abierto y eso se tiene prohibido”, refirió Juárez. (P 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
COMPRAR CAMIONETA BLINDADA “ES UN EXCESO”: GRACIELA JUÁREZ 
Respetuosa dijo ser, pero enseguida acicateó: la compra de una camioneta blindada para servicio del edil 
jalpense Efraín Muñoz Cosme “es un exceso” y recomendó que hay temas mucho más importantes por 
atender: el feminicidio “que va en aumento”, así la priista Graciela Juárez. (N 5) 
 
MORENA 
 
RECIBÍ MORENA ENDEUDADO Y MAL ADMINISTRADO: RUFINA BENÍTEZ  
No se solapará ni a Jesús Méndez ni a Mauricio Ruiz (anteriores presidentes) si se llega a comprobar alguna 
irregularidad, afirmó la presidenta de Morena, Rufina Benítez, al dar a conocer que recibió un partido con 
multas que ascienden a nueve millones y mal administrado. (N 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ¡ARDE LA CAPITAL! LLEGARÁ A 32 GRADOS 
Disminuirá la probabilidad de lluvia entre 5 y 10%, informó Protección Civil municipal. (DQ principal) 
 
N: ATIENDE KURI EMERGENCIA 
Unas 500 casas afectadas por granizada, SEDESOQ y SEDEA suman esfuerzos. (N principal) 
 
AM: GENERAN 400 EMPRESAS MAYOR CONTAMINACIÓN 
La SEDESU identifica a compañías del sector alimentario y automotriz como las que más emisiones de CO2 
generan en la entidad. (AM principal) 
 
EUQ: TENGO CASI 10 AÑOS DE TRABAJAR EN LA CALLE 
Asegura conocer las necesidades de los capitalinos y contar con la experiencia para “entrarle a la 
responsabilidad” de gobernar la capital queretana. (EUQ principal) 
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CQRO: LLAMA GOBERNADOR A TOMARSE MÁS EN SERIO EL TEMA DE LA MIGRACIÓN 
Mauricio Kuri González pidió a la Secretaría de Gobierno estatal reunirse con delegados del Instituto 
Nacional de Migración y de la Secretaría de Gobernación para conocer las condiciones de las estancias que 
albergan a migrantes en la entidad. (CQRO principal) 
 
PA: PUDO EVITARSE ESA TRAGEDIA: DIÓCESIS 
La iglesia lamentó la muerte de los migrantes en Ciudad Juárez y señaló como principal responsable del 
centro al gobierno federal. (PA principal) 
 
P: DAÑÓ CONSTRUCCIÓN DE HOTEL ÁREA NATURAL DE PEÑA COLORADA 
Los trabajos de edificación afectaron un predio de 5 mil metros cuadrados de la zona protegida del monolito; 
la SEDESU adelantó que aplicará las sanciones que marca la ley. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
VAN TRES DÉCADAS SIN HUELGA, INDICA KURI 
Celebrando la tercera edición de los encuentros “Contigo Informamos” y teniendo como sede la ST, el 
gobernador Mauricio Kuri advirtió que para su administración es prioridad el mantener la estabilidad 
laboral y jurídica que ha caracterizado a nuestro estado por casi tres décadas y al mismo tiempo, que las 
dependencias se adapten a las dinámicas sociales actuales. Añadió que de la mano de la certeza jurídica y la 
mejor mano de obra calificada, se deben generar las condiciones para reducir las brechas de género y 
capacitación laboral para grupos vulnerables, mujeres y adultos mayores, más allá de políticas 
asistencialistas. (PA 3, EUQ 3) 
 
CONSOLIDARÁN 18 MIL EMPLEOS FORMALES 
Para este año, la meta de la Secretaría del Trabajo es consolidar a 18 mil personas dentro de un empleo 
formal, señaló su titular Liliana San Martín, durante la sesión de Contigo Informamos. (...) Por su parte, el 
gobernador Mauricio Kuri señaló que durante su administración se buscará fortalecer a la empresa para que 
haya más empleos, por lo que es necesario que se aumenten las oportunidades sin brecha de género para 
que haya más ingreso para los queretanos. (DQ 4) 
 
LA EMPRESA ES LA MEJOR FORMA DE BAJAR LA POBREZA: MAURICIO KURI 
En Querétaro se trabaja todos los días para que las y los ciudadanos tengan la misma igualdad de 
oportunidades y acceder a un empleo formal, afirmó el gobernador Mauricio Kuri durante la tercera edición 
de Contigo Informamos, esquema de comunicación mediante el cual cada semana las autoridades estatales 
brindan información sobre los avances de sus acciones y programas. (N 3) 
 
KURI INSTA A LA JUVENTUD A INVOLUCRARSE EN LA POLÍTICA 
En el marco del XV Congreso de la Universidad Panamericana “Jóvenes impulsan el hoy, forman el mañana”, 
el gobernador  Mauricio Kuri presentó una ponencia ante más de mil 500 asistentes, en la que instó a la 
juventud a ser participativa y a involucrarse en la política, a fin de cambiar su futuro y el de las próximas 
generaciones. (N 2, AM 2, EUQ 3) 
 
PRESENTAN LA “EVOLUCIÓN DEL SISTEMA DE SEGURIDAD” Y ENTREGAN UNIDADES A LA POLICÍA 
ESTATAL 
El gobernador Mauricio Kuri presentó la “Evolución del Sistema de Seguridad”, la cual es una mejora de la 
imagen e identidad de la Policía Estatal y la incorporación de unidades y equipamiento. (...) En su 
participación Iovan Pérez, titular de la SSC, refirió que en los próximos meses será entregado un nuevo 
complejo de seguridad integrado por tres edificios fundamentales para la seguridad. Que contará, dijo, con 
espacios dignos y altamente equipados para la intervención, la formación de más y mejores policías, así 
como para la atención adecuada a la ciudadanía. (Fórmula Noticias) 
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MAURICIO KURI SE REUNIRÁ CON EL GOBERNADOR DE HIDALGO 
El gobernador Mauricio Kuri refirió que se reunirá después de Semana Santa con el gobernador de Hidalgo, 
Julio Menchaca, con el fin de dialogar acerca del Acueducto III. El mandatario no pudo reunirse con el 
gobernador de aquella entidad debido a que presentó un cuadro de covid-19. Afirmó que tiene una buena 
relación con el mandatario y reiteró que el proyecto del Acueducto III no debe politizarse, sino tratarse 
desde un aspecto técnico. (Fórmula Noticias) 
 
FEDERACIÓN DEBE TOMAR CON SERIEDAD PROBLEMAS DE MIGRACIÓN: MAURICIO 
Aún cuando sea tema de orden federal, lo que pasa en Querétaro es responsabilidad del gobernador. Así lo 
advirtió Mauricio Kuri, al señalar que la Federación debe tomar con seriedad lo referente al fenómeno de la 
migración y el impacto que este ha tenido a su paso por los estados. Lo anterior, lo refirió ante las 
acusaciones por parte de organizaciones y activistas pro derechos humanos que han denunciado malos 
tratos por parte del personal del INM, Defensoría de los Derechos Humanos y corporaciones de seguridad 
municipales. (PA 1 y 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO ACUMULA 100 TEMAS PENDIENTES POR DICTAMINAR 
En el Congreso local, de un total de 309 asuntos ingresados, aún se mantienen pendientes de análisis y 
dictamen 100 iniciativas, informó la presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez, tras dar cuenta de los 
números del proceso de entrega recepción. Junto con las legisladoras Andrea Tovar, Daniela Salgado, y Ana 
López, integrantes de la nueva mesa que entró en funciones el pasado 26 de marzo, detallaron que de este 
total ya fueron aprobadas 203 iniciativas, lo que refleja un nivel de aprobación del 67%. (DQ 9, P 4, CQRO 4) 
 
CREAN EL PACTO ESTATAL POR LA EDUCACIÓN 
El 18 de mayo comenzará a socializarse la iniciativa de Ley de Educación del Estado de Querétaro, la cual fue 
creada luego de varios conversatorios realizados en la entidad, informó Ana López, diputada local. Lo 
anterior, en el marco de la presentación del “Pacto por la Educación en Querétaro” y del informe de los 
conversatorios para la armonización de la Ley Estatal de Educación. (DQ 9) 
 

MUNICIPIOS 
 
43 TRÁMITES TOTALMENTE EN LÍNEA EN LA CAPITAL 
“La simplificación administrativa, la mejora regulatoria no es nada más una reducción de trámites, es 
simplificarle la vida al ciudadano”, aseguró el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, al encabezar la 
Tercera Sesión Ordinaria del Consejo de Mejora Regulatoria en la que se reportó que la capital cuenta ya con 
43 trámites que pueden realizarse totalmente en línea.  “Necesitamos que con nuestro trabajo le 
simplifiquemos la vida al ciudadano, y que quienes quieran invertir, emprender, quienes quieren poder salir 
adelante no vean en la administración pública un obstáculo”, dijo Luis Nava al recordar el llamado del 
gobernador Mauricio Kuri de llevar a Querétaro al siguiente nivel, lo que implica mejorar la atención, reducir 
los tiempos de espera y el número de trámites para que la ciudadanía sienta el respaldo y apoyo para las 
actividades que realiza. (DQ 7, N 3, AM 5, PA 1) 
 
RENUNCIA DEL SECRETARIO DE GOBIERNO DE SAN JUAN DEL RIO, DIEGO CABRERA 
A través de redes socio digitales personales el exsecretario de gobierno del municipio de San Juan del Río 
emitió un mensaje en donde aclaró que renuncia su puesto para emprender un nuevo proyecto con nuevos 
horizontes y con nuevos desafíos, agradeció al presidente municipal Roberto Cabrera, de manera extraoficial 
señala que podría ser nombrado como titular de la secretaría de desarrollo agrario territorial y urbano en el 
estado de Querétaro. (RTQ) 
 
NUEVO TITULAR PARA LA SEGOB LLEGARÁ EN ABRIL 
Se espera que para los primeros días de abril sea nombrado el nuevo titular de la Secretaría de Gobierno del 
municipio de San Juan del Río, afirmó el presidente municipal Roberto Cabrera, luego de que la tarde del 
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martes se diera a conocer que Diego Cabrera renunció al cargo al interior de la dependencia antes 
mencionada, esto para incorporarse al Gobierno Federal. (ESSJR 4, AM 10, NSJR 1 y 2) 
 
RECONOCE RENÉ MEJÍA LA SOLIDARIDAD DE LOS AMEALCENSES 
El alcalde de Amealco, René Mejía, descartó por el momento habilitar algún albergue o instalar un centro de 
acopio para las familias afectadas por las fuertes precipitaciones y granizada que se presentó el pasado 
martes en la demarcación; además destacó el trabajo coordinado entre el municipio, las dependencias 
estatales y la SEDENA. (N 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUANTO DE GUERRA  
HILO. La investigación federal sobre el alcalde de Huimilpan, Juan Guzmán, por operaciones presuntamente 
irregulares, está relacionada con la compra de una casa por 9 millones de pesos en la colonia Colinas del 
Cimatario y fue originada tras la negativa del edil del Partido Verde Ecologista para aclarar el origen de los 
recursos.PROTECTOR. Por cierto que el dirigente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo, se ha convertido en 
el vocero no oficial del alcalde ahora investigado por la UIF. Resulta que cuando reporteras se acercaron a 
pedirle una entrevista al alcalde, el diputado local las atajó y señaló que su protegido no da entrevistas. 
PASADO. No es la primera vez que Astudillo es ligado con gente investigada por autoridades federales, pues 
ya en 2015 lo vincularon, vía Germán Goyeneche, con Héctor Beltrán Leyva alias “El H” y ahora cobija al 
alcalde de Huimilpan, donde además su hermano es secretario de Obras. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | GRUPOS 
Por Adán Olvera 
Cambios en la presidencia municipal de San Juan del Río, Diego Cabrera Leal dejó el cargo como secretario 
de Gobierno municipal y es que aseguran que el funcionario prefirió trabajar por el proyecto del procurador 
de Hidalgo Santiago Nieto, que mueve sus fichas para el 2024 en Querétaro. Al parecer el extitular de la 
Unidad de Inteligencia Financiera le ha conseguido un nuevo empleo en el gobierno federal y podría 
convertirse en delegado y desde ahí trabajar para el proyecto de su amigo Santiago Nieto. Según la 
información extraoficial Diego Cabrera estaría convirtiéndose en funcionario de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano. En San Juan del Río, se dan antes que en ningún otro lado los movimientos y 
eso es lo que esperan en todo Querétaro los suspirantes porque todos quieren saber si mantienen las 
aspiraciones y sobre todo el esfuerzo de seguir adelante porque las señales son indistintas y sobretodo los 
grupos y apoyadores se pueden llegar a cansar. Otra situación que está pasando es que pueden llegar muy 
desgastados al momento de la verdad y es que todos traen alas y todos y todas se mueven a sus anchas pero 
nadie tiene nada seguro; tal vez eso valoró el ex secretario de gobierno en San Juan del Río y por eso se dejó 
ver en eventos y actividades con Santiago Nieto, que busca una posición en Querétaro. Octubre no está lejos 
y son las fechas tentativas que hay para que todos los aspirantes se conviertan en precandidatos de sus 
respectivos partidos y los que al sentirse olvidados cambien de partido o jueguen a las contras. DE REBOTE. 
Todos los encargados de la seguridad en los últimos años se dieron cita en el Teatro Experimental para ser 
testigos del lanzamiento de una policía estatal más moderna y con tecnología de punta para prevenir delitos 
y rescatar modelos de seguridad probados; desde Adolfo Vega Montoto hasta Iovan Elías Pérez. (DQ) 
 
A LA SOMBRA 
Desde este miércoles, el secretario de Gobierno del municipio de San Juan del Río, Diego Cabrera Leal, 
asumió como nuevo encargado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano de Querétaro. El 
nombramiento, nos dicen, se da en un momento en que la entidad gobernada por Mauricio Kuri comenzó a 
impulsar la modernización de la actividad agraria, pues ya cuenta con 389 hectáreas de agricultura 
protegida gracias al uso de nuevas tecnologías para la siembra. Incluso hace unos días se llevó a cabo en esas 
tierras el evento “Green Tech Americas” para capturar inversionistas especializados en el sector. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
BUEN TRABAJO. Buen resultado entregó la secretaria de Turismo, Adriana Vega, en su participación en el 
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Tianguis Turístico. La comitiva que representó a Querétaro logró consolidar a la entidad como uno de los 
destinos más atractivos en el Bajío del país, e incluso una de las mejores opciones compitiendo con destinos 
playeros para esta Semana Santa. Se destacó, para Querétaro, el vuelo directo a Los Cabos desde la terminal 
aérea queretana y conseguir la sede del Museo Nacional de Gastronomía Mexicana. HACKEADO. El 
gobernador Mauricio Kuri anunció que su número de WhatsApp 442 2870622 fue “hackeado”, por lo que 
pidió hacer caso omiso a quienes le hubieran llegado mensajes de ese número. Intervenir la aplicación no es 
sencillo, por lo que, como ha sucedido en otros casos, alguien no hizo buen uso del equipo celular que 
utilizaba ese número. ¡Aguas! COSECHAR AGUA. La sequía está impactando gravemente en el campo 
queretano, por lo que en algunas comunidades ya implementan rudimentarios equipos para captar el agua 
de lluvia y aprovecharla para su uso doméstico y agrícola. Desde hace años se ha contemplado la idea de 
“cosechar agua”, pero pocos han sido los apoyos para implementar tecnologías en la materia. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
HOY PRESENTAN LA EDICIÓN 2023 DEL QUERETARO MARATÓN. Este día, nos cuentan, habrá nota de 
deportes en la casa de la Corregidora. El gobernador Mauricio Kuri presentará la edición 2023 del Querétaro 
Maratón, evento deportivo que adquirió un segundo aire en esta administración estatal, un ejemplo de ello, 
nos cuentan, es que ya se tiene un nuevo patrocinador internacional: Adidas, firma que vestirá a los 
participantes de esta justa, en en la que participaron en 2022 un total de 14 mil 900 corredoras y corredores, 
y se captó una derrama económica de 80 millones de pesos. Recordemos que por la pandemia esta actividad 
con la cual se vive una fiesta por las principales calles de la ciudad se suspendió en 2020 y 2021. HACKEAN 
LA CUENTA DE WHATSAPP DE MAURICIO KURI. En más del gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan que 
ayer quedó incomunicado. El mandatario fue víctima de los hackers, quienes se apoderaron de su cuenta de 
WhatsApp. El gobernador, nos dicen, comparte constantemente por redes con la ciudadanía su número 
telefónico para escuchar y resolver problemáticas sociales. Esa misma línea: 4422870622, nos cuentan, fue 
la que se apoderaron los delincuentes cibernéticos.  Por eso si alguien, desde ayer, recibe un mensaje en 
donde el gobernador les pida datos personales, se les recomienda que no respondan pero también que 
denuncien el hecho a la Secretaria de Seguridad Ciudadana. (EUQ 2) 
 
RUMBO AL SIGUIENTE NIVEL 
MOVILIDAD ACADEMICA Y EL DESARROLLO DE FUTUROS PROFESIONISTAS. La movilidad académica es 
fundamental para la formación de un estudiante de nivel superior. Es una oportunidad, no sólo para conocer 
nuevas latitudes y descubrir nuevos lugares, sino de convivir con otras culturas y palpar otras realidades, 
enfrentarte al reto de moverte de residencia para estudiar, hace que te conozcas más, que crezcas como 
persona y como futuro profesionista, que salgas de tu zona de confort, que conozcas capacidades y 
habilidades de ti que, otrora, desconocías, en suma, te ayuda a forjar tu identidad. Es una experiencia sin 
igual que todo estudiante universitario debería de experimentar, aunque estamos ciertos que no siempre se 
tienen las oportunidades para realizarlo. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE), comentó que cerca de 8 millones de personas estudiarán en el extranjero en 2025, esta cifra es 
interesante por la cantidad de estudiantes y por lo que en ellos se desarrolla y Querétaro no podía quedarse 
al margen.  En la Universidad Politécnica de Querétaro tenemos abierta una convocatoria de la Alianza del 
Pacífico para estudiantes y profesores.  Esta Alianza es importantísima a la luz de los entornos globales y las 
configuraciones geopolíticas de los países implicados, ya que fomenta una integración económica y 
comercial, en el caso que nos ocupa, obedece a uno de sus pilares de integración que es la libre movilidad de 
personas, lo que genera un intercambio multilateral de enriquecimiento cultural y de conocimientos. Esta 
movilidad potenciada por la Alianza del Pacifico es aplicable a tres países con una vasta riqueza cultural y 
con niveles educativos pertinentes: Chile, Perú y Colombia. Los estudiantes pueden elegir cualquiera de las 
53 universidades listadas en la Alianza, de cualquiera de los tres países, lo que permite que se puedan 
posicionar en la universidad que más y mejor cubra sus necesidades educativas, esto es fundamental para el 
intercambio cultural y de saberes, lo interesante de estas opciones es que se encuentran en lugares muy 
distintos que enfrentan problemáticas específicas y tienen formas particulares de resolver éstas, tienen 
posturas teóricas distintas y formas diversas de estudio e investigación.  Además de los beneficios que traen 
para el currículum de los futuros profesionistas el decir que realizaron una estancia en otra universidad de 
otro país, los estudiantes que regresen no serán los mismos que los que se fueron, me refiero a que habrán 
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aprendido habilidades de administración de sus recursos, habrán desarrollado capacidad de adaptación a 
entornos distintos, serán más independientes, más arriesgados, habrán cruzado la barrera de muchos 
prejuicios y confiarán más en sí mismos. El gran pedagogo Pablo Freire tuvo tanta razón al escribir "La 
cabeza piensa allí donde los pies pisan", lo que implica que mientras más conectados estén nuestros 
estudiantes con otras culturas de otros países, tendrán más saberes, más miradas para mirar el mundo y más 
palabras para nombrarlo, así como más ideas para construirlo. (EUQ 12) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ROBERTO CABRERA VIOLA DERECHOS HUMANOS DE PERIODISTAS. Todo indica que la administración 
municipal de San Juan del Río, encabezada por Roberto Cabrera, no entiende bien a bien (y su director de 
Comunicación Social, Pedro Gómez, menos aún) que, en este país, la Constitución consagra como derechos 
fundamentales las libertades de expresión y de prensa; así como el derecho a la información. Y que, además, 
queda prohibida toda discriminación.  El artículo sexto es muy claro: “Toda persona tiene derecho al 
libre acceso a información plural y oportuna, así como a buscar, recibir y difundir información e ideas de 
toda índole por cualquier medio de expresión”, y el séptimo, ni se diga: “No se puede restringir este derecho 
por vías o medios indirectos”, “ninguna ley ni autoridad puede establecer la previa censura, ni coartar la 
libertad de difusión”.  Apenas este martes, Artículo 19 en su informe anual sobre violencia contra la prensa, 
libertad de expresión, acceso a la información y respeto de derechos humanos en México, expuso que en 
2022 se registraron 696 ataques contra la prensa y 12 asesinatos.  De acuerdo con la organización, las 
agresiones contra periodistas alcanzan una frecuencia de una cada 13 horas; la mayoría la cometen 
autoridades.  Al decidir estos servidores públicos qué periodistas sí (o sea, sus cuates) y quiénes no 
recibirán la información que generan, violentan derechos humanos de periodistas… ¡Así de simple! 
“HACKEAN” AL GOBERNADOR EN WHATSAPP. Que el gobernador Mauricio Kuri informó vía Twitter que 
fue “hackeado” en WhatsApp. Mi cuenta de WhatsApp, con teléfono 442-287- 0622, ha sido ‘hackeada’. Les 
pido, por favor, hacer caso omiso de los mensajes que están siendo enviados. Estoy a sus órdenes vía redes 
sociales en cualquier plataforma. ¡Buen día!”. ANUNCIAN MANIFESTACIÓN EN LA AUTOPISTA MEXICO-
QUERETARO. Que mañana viernes, a partir de las 6:00 horas, en la autopista México-Querétaro, México- 
Pachuca, México-Toluca y México-Puebla, habrá una manifestación pacífica masiva de transportistas, 
comerciantes y asociaciones civiles hacia el Zócalo de la Ciudad de México para mostrar su inconformidad 
por la “fabricación de delitos”, aseguran, por parte de la Fiscalía del Estado de México. Y si bien el tema 
corresponde a otra entidad, seguramente habrá repercusiones en cuanto al tráfico que va a generarse en una 
vía de por sí saturada. (CQRO 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
ANUNCIAN EL QUERETARO MARATÓN 2023. Hoy se hará el lanzamiento del Querétaro Maratón 2023 en 
una conferencia de prensa encabezada por el gobernador Mauricio Kuri en la casa de la Corregidora, luego 
de tres años de limitaciones en el gran evento deportivo a causa de la pandemia. Los corredores queretanos, 
nacionales e internacionales podrán correr una vez más por las calles de la ciudad más bonita de México. Sí, 
di. Agua para el deporte tiene buen norte. (PA 2) 
 
FUEGO AMIGO 
JAQUEAN CUENTA DEL GOBERNADOR KURI. A través de Twitter el mandatario estatal informó que su 
cuenta de WhatsApp con teléfono 442 2870622 fue intervenida por los piratas. A ver si la policía cibernética 
logra aclarar y resolver la situación, porque esto se lo han hecho a numerosos usuarios sin que pase nada. 
Por lo pronto el titular del Ejecutivo estará pendiente de los comentarios de los ciudadanos a través de las 
redes sociales. (PA 2) 
 
REFUERZAN CUERPOS DE SEGURIDAD ESTATALES 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Entrega equipamiento Kuri; atestigua Clara Luz Flores. Agustín Dorantes y Oscar Gómez auxilian en 
Amealco. Hoy viene a Querétaro la senadora Beatriz Paredes. Hackearon la cuenta de WhatsApp del 
gobernador. ESTABAN TODOS. En la presentación de la nueva imagen de PoEs, a la que el gobernador 
Mauricio Kuri entregó la noche del martes el armamento, patrullas, motocicletas y en general el mejor 
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equipamiento para proteger y protegerse de los delincuentes, ante la secretaria ejecutiva del Consejo 
Nacional de Seguridad Clara Luz Flores y los más conspicuos representantes de la llamada sociedad civil y 
de la clase política del estado. Invocó el mandatario el valor, disciplina y capacidad de los agentes para 
garantizar la paz de los queretanos. Al acto, celebrado en el Teatro Metropolitano, asistieron líderes 
empresariales y sindicales, presidentes de colegios y agrupaciones empresariales, magistrados, diputados y 
alcaldes de todos los municipios, sin importar colores. El gobernador estuvo acompañado por la enviada del 
Ejecutivo federal, el secretario del ramo Iován Pérez, el fiscal general Alejandro Echeverría y los 
principales miembros de su gabinete como Rogelio Vega, Lupita Murguía, Mario Ramírez, Gustavo Leal, 
Liliana San Martín y Marco del Prete, además del edil capitalino Luis Nava, las jefas de los poderes judicial 
y legislativo, Mariela Ponce y Chela Juárez, así como líderes partidistas y directivos de los medios de 
comunicación. En su intervención, Mauricio Kuri destacó los altos estándares de seguridad de nuestra 
entidad al paso de los sexenios, lo cual motivó una mención especial en la mañanera del presidente AMLO al 
comparar a Querétaro con el alto registro de homicidios dolosos en el estado vecino, en donde -decía José 
Alfredo- la vida no vale nada. La policía queretana recibió 123 unidades vehiculares, uniformes para la 
totalidad del personal operativo, 182 armas largas y 116 millares de municipios, todo con una inversión 
conjunta de los gobiernos estatal y federal por alrededor de 100 mdp, lo cual reconoció y agradeció el 
secretario Iován Pérez, quien recordó que en 2022 se logró el récord de automotores recuperados y en retiro 
de armamento en las calles, con impacto directo en la disminución de homicidios y lesiones dolosas. Así lo 
destacó también en su intervención el diputado Felifer Macías, presidente de la Comisión de Justicia de la 
Cámara federal, al afirmar y que estamos en los primeros lugares nacionales de seguridad, con un 
gobernante que está llevando al estado al siguiente nivel y rematar con la frase de que aquí la ley es la ley, 
parodiando a ya sabes quién. Al finalizar la presentación, Mauricio Kuri y Clara Luz Flores, al frente de los 
numerosos invitados, pasaron revista al nuevo equipamiento de la policía. Doy fe. OÍDO EN EL 1810. 
“ACTIVOS.” El director del DIF estatal de Querétaro Óscar Gómez y el secretario de Desarrollo Social 
Agustín Dorantes acudieron ayer a Amealco, donde 500 casas resultaron dañadas por la fuerte granizada 
que se registró el martes. Ahí, los funcionarios ofrecieron apoyos a las familias cuyas viviendas se vieron 
afectadas por granizos del tamaño de pelotas de golf. Bien. ¡PREEEPAREN! “MUY NECESARIO.” Impartió el 
PRI local un curso sobre las nuevas masculinidades para prevenir la violencia política de género, así lo dio a 
conocer la dirigente estatal de este instituto político Abigail Arredondo. “Es importante cambiar los 
estereotipos y generar una nueva cultura, una nueva forma de convivencia entre hombres y mujeres. 
Llevábamos años generando capacitación para las mujeres, pero nos habíamos olvidado de capacitar a los 
hombres también en el tema de violencia política en razón de género”; señaló la presidenta. El taller  “Nuevas 
masculinidades para prevenir la violencia política de género” fue impartido por Edmundo Ramos 
presidente de SOS Discriminación Querétaro. Mucho por aprender.¡AAAPUNTEN! “PERSONAJE.” Hoy estará 
en Querétaro la senadora Beatriz Paredes en su carácter de aspirante a la candidatura presidencial del PRI, 
partido que dirigió del 2007 al 2011 y ahora va en alianza con el PAN y el PRD. La también exgobernadora 
tlaxcalteca tendrá un desayuno con mujeres de distintos ámbitos políticos y sociales, a invitación de la ex 
secretaria de Turismo, Silvia Hernández, hablará al mediodía a estudiantes de la Universidad Anáhuac y 
cerrará, claro, con una acto en el comité estatal del PRI. Paredes, ex presidenta de las dos cámaras federales, 
ex dirigente de la CNC, exembajadora en Cuba y Brasil inició su carrera política como diputada local en 1974. 
Bienvenida. FUEGO  “DESENFRENADOS.” Los piratas hackearon la cuenta de WhatsApp del gobernador 
Mauricio Kuri. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EL PODER DE LA PREVENCIÓN SOBRE LA REACCIÓN 
Por Katia Reséndiz 
Cuándo iremos a dejar el mal hábito de ir al doctor hasta que estemos muy enfermos y el remedio para 
curarnos sea caro y muy complicado ¿por qué no atendernos ante los primeros síntomas? 
Desgraciadamente, esa es una constante que aplica para todo, no solo para la salud, en materia de medio 
ambiente, el costo que estamos asumiendo por el aumento de la temperatura global de al menos 3 grados en 
este siglo es muy alto, de entrada más de 1 millón de las de las aproximadamente 8 millones de especies de 
plantas y animales corren un riesgo de extinción sustancialmente elevado y las enfermedades causadas por 
la contaminación mata cada año a unas 9 millones de personas. La degradación ambiental está impidiendo el 
progreso hacia la erradicación de la pobreza y el hambre, la reducción de las desigualdades y la promoción 
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del crecimiento económico sostenible. Así de duro es el pago que estamos asumiendo por no haber atendido 
los primeros síntomas. En el 2015 todos los estados miembros de la ONU tuvieron una gran conciencia sobre 
la enfermedad y emitieron con el diagnóstico, la gran receta de los objetivos 2030 con la finalidad de poner 
fin a la pobreza para proteger al planeta y mejorar las vidas y las perspectivas de las personas en todo el 
mundo, un gran plan, que desgraciadamente no ha progresado como debería en todos los países y esto ¿a 
qué se debe? Si en la preinscripción viene todo, líneas de acción completas a seguir, 231 indicadores para 
169 metas ¿por qué entonces no ha avanzado como debería? Las respuestas son muchas, no todos los países 
cuentan con las mismas capacidades técnicas, económicas y tecnológicas para lograrlo. No todos parten del 
mismo punto, ni cuentan con las mismas herramientas, no para todos los países es prioridad y no lo digo en 
tono de ataque, simplemente en sus agendas, hay temas que ellos consideran de mayor riesgo.Sin embargo 
hoy quise visibilizar el peso tan fuerte que tiene el poder de la prevención, es indispensable que seamos 
capaces de actuar y anticiparnos a lo que nos puede pasar si no actuamos, ante la crisis hídrica y climática no 
debemos seguir reaccionando. En México tenemos varios ejemplos, vimos en Nuevo León a un gobernador 
“bombeando” nubes para hacer llover! Es definitivo que las agendas tienen que cambiar y girar en torno a la 
prevención.Justo este año 2023, la ONU se comprometió a acelerar la acción para que el mundo vuelva a 
encarrilar para cumplir los 17 ODS, esperemos que así sea… (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Mauricio Kuri se sumó al grupo de políticos víctimas de piratas cibernéticos, pues ayer informó que su 
cuenta de WhatsApp fue intervenida y pidió vía sus redes sociales no hacer caso de mensajes que provengan 
de su número personal. Quienes conocen de ciberseguridad, nos recuerdan la importancia de no abrir links 
de remitentes desconocidos. Guadalupe Pérez Montes tiene mucho que explicar luego de que la 
Procuraduría Ambiental del Estado suspendió la construcción de un hotel dentro del Área Natural Protegida 
de Peña de Bernal. Nos platican que uno o varios funcionarios no hicieron su trabajo y ahora están metidos 
en un escándalo. Jesús Antonio Montaño Juárez, titular de la oficina de representación del INM en 
Querétaro, se reunió la tarde de ayer con autoridades locales para abordar la situación que tiene el centro de 
detención de migrantes del organismo en el estado. Nos comentan que el encuentro busca garantizar la 
seguridad de los indocumentados en territorio queretano.Lorenzo Córdova se va en hombros del INE y a la 
distancia ve cómo se hacen bolas en la Cámara de Diputados para llegar a un acuerdo. Ante el relajo y por 
consejo del presidente Andrés Manuel López Obrador será por tómbola. Este jueves será el show... perdón, la 
elección. Saquen las palomitas. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Incendio. Brutal incendio en una recicladora y grande el esfuerzo de nuestros Bomberos, analistas y policías, 
que no le dieron tregua hasta extinguirse, después de 18 horas. Felicidades.(N 1) 
 
ENCUBRIR 
No se trata de encubrir, ni repartir culpas, porque de hacerlo, no se llega al fin del asunto, se evaden 
responsabilidades y afloran los pretextos. Nos referimos a las instalaciones del INM incendiadas por 
migrantes, que hasta ayer había cobrado ya la vida de 39 personas, en tanto los que están hospitalizados se 
encuentran intubados, con problemas severos y podrían perder extremidades además de estar afectados en 
sus órganos vitales. De quién fue la culpa es ahora secundario... ¿qué pasó? es la pregunta sustantiva, porque 
implica muchas dudas más que deben quedar esclarecidas para que no vuelva a repetirse un hecho así en 
ninguna parte de las fronteras norte y sur de nuestro territorio. ¿Cómo si en un lugar de resguardo no les 
permites traer ni agujetas, tenían encendedores y solventes? ¿Por qué había tan pocos custodios? ¿No tienen 
un protocolo para casos de emergencia? ¿Dónde quedó el muro verde con la Guardia Nacional para contener 
las olas migrantes, las caravanas? Responder estas preguntas puede ser el principio de llegar a la causa de 
este afrentoso acontecimiento, porque el origen creemos que no es para nadie desconocido: hambre, 
injusticia, violencia, falta de oportunidades y el sueño americano, que ya no es sueño, sino pesadilla. La 
postura del Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, parece estar mar cercana a la situación político 
electoral, que de encontrar las causas de esta desgracia y la respuesta de los aspirantes a candidatos, 
circunnavega en ese sentido, en el sentido electoral y se sigue buscando un culpable para su linchamiento 
social. De este grave problema, destacamos que al país se le siente ausente, sin ánimos de emprender algo, 
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de exigir que en verdad si se llegue hasta las últimas consecuencias... para evitar suceda de nuevo. No se 
trata de volver al pasado, pero se tenían tiempos establecidos y los tiempos electorales estaban simbolizados 
con rituales y consejos, pero había un tiempo, que en estas nuevas circunstancias se perdió. Se adelantó todo, 
se buscaron pretextos que son una burla para la inteligencia de cualquier persona con un IQ promedio, nadie 
puede creer que los aspirantes hayan tenido la necesidad o la obligación de salir los fines de semana para 
dictar conferencias magistrales sobre diversos tópicos y un tronco común: proselitismo. Andan fuera de sus 
centros de trabajo y cuando les llueve en su milpita, tienen que regresar como pueden para dar la cara, mal y 
cínicamente. Pero así se ha permitido, el INE está maniatado, la Corte amenazada, el Poder Legislativo 
cooptado y mientras siguen la actividad político electoral, también se siguen sumando desgracias. El tema 
seguirá dando de qué hablar, porque incrementarán, lamentablemente las víctimas fatales, porque el drama 
humano pasará a ser dimes y diretes, hasta que llegue un tema que cobre relevancia y entonces estas 
muertes, estas terribles muertes, quedarán en el olvido... al tiempo. (N) 
 
EN LA MIRA / ELECCIÓN DE CONSEJEROS 
Hoy se prevé que la Cámara de Diputados elija a los consejeros electorales del INE. Aunque se han buscado 
acuerdos desde la Junta de Coordinación Política del Congreso de la Unión, no ha habido tales; por ello, se 
prevé implementar el método de insaculación, más conocido como sorteo. El CTE, organismo que definió los 
cuatro quintetos finales para las consejerías del INE, fijó la votación de los cuatro finalistas en el pleno de San 
Lázaro, que definirá quién será la presidenta del INE y de otras tres consejerías. La votación será por 
mayoría calificada, es decir, dos terceras partes. Veremos cuál será el desenlace en esta determinación que 
marca el rumbo electoral de 2024. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 


